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4年来超300万人放弃高考

拧巴的“哭穷帖”是一种“娱乐精神”

格一语惊人格街谈巷议

据《法制晚

报》消息，教育部

最新公布的统计

数据显示，今年

全国普通高校招

生 报 名 总 数 为

915万人，比去年

减少18万人。

统计发现，这已经是自
2 0 0 9年全国高考报名人数
首次下降以来连续第4年下
降 。北 京 则 连 续 6 年 下 降 。
除了受生源因素影响外，弃
考已经成为高考报名人数
锐减的一个重要因素。数据
显示，自 2 0 0 9年至 2 0 1 2年，
我国应届高中毕业生放弃
高考的总人数已经超过300

万人，接近四年报考总人数
的一成。弃考的学生中一部
分选择了出国留学。

据了解，全国高考报名
人数持续下降，主要原因是
人口出生率下降。自上世纪
80年代以来，全国人口出生
率不断下降，新出生人口逐
年减少，导致适龄高中生减
少 。不 过 ，除 了 人 口 因 素

外，高中毕业生放弃高考已
经成为导致全国高考报名
人数锐减的另一个重要原
因。

根据中国教育在线日
前发布的《2012高招调查报
告》显示，近年来我国出国
留学人数保持高速增长，而
且低龄化趋势明显，成为分
流高校生源的一股新力量。

中国教育国际交流协会
公布的《2011中国出国留学
趋势报告》也显示，高中生
出境学习人数占我国总留
学人数的 2 2 . 6 %。根据报告
预测，近年，出国留学人数
还将保持较高的增长，本科
生将逐渐占到留学人数的
60%以上。

近年来，出国留学有低

龄 化 的 趋 势
有 几 方 面 原
因 ：一 是“ 内
地 高 考 难 ”，
有 的 家 长 不
希 望 孩 子 受
应 试 教 育 的
折磨，早早做
好 出 国 留 学
的打算，还有
的 孩 子 则 因
成 绩 不 太 理
想，想绕过国
内 高 考 出 国
留学；二是家
长认为“内地
大 学 差 ”。过 去 1 0 年 间 ，内
地大学的声誉随扩招大幅
下降，每年发生在高校中的
教育腐败和学术腐败，一次

次损伤高校的公信力，一些
家长认为还是把孩子送出
国留学会学到真东西。

此 外 ，除 了 出 国 留 学
这 一 重 要 因 素 外 ，高 中 毕

业生放弃高考的原因还有
一 些 学 校 为 保 住 升 学 率

“ 劝 说 ”毕 业 生 放 弃 高 考 、
学生自觉高考无望放弃报
考等因素。

“哭穷帖”还真的有泛滥的
倾向。年薪20万元的北京某银行
员工哭穷；有人感叹自己月入数
万过的却是“穷人生活”；有白领
发帖称夫妻月入1 . 8万元却“穷
得吃不起肉”……年收入这么
高，显然不是真正的“穷人”，
而且他们能够有闲情哭穷，也
不会穷到“吃了顿上没下顿”
的地步。

究竟什么人在“哭穷”？据
说，是“矫情的中产小资”、“嫌贫
爱富的人”、“不想也不会踏实奋
斗的人”。这些人“哭穷”只不过
是在撒娇，也是在发泄心中的不

满和焦虑。真正的穷人，恐怕都
在为明天的吃饭而默默奋斗。你
看那些摆地摊的小商贩，那些流
浪者，他们根本没有时间“哭
穷”。即便是“哭穷”，也是一个人
躲在角落暗自落泪。

网络之上，泥沙俱下，有人
“哭穷”也实属正常，人有七情六
欲，有闲情有闲时间哭哭穷，也
未尝不可。其实，对于这些“伪穷
人”的“哭穷”，没有几个人会相
信。他们要哭，就随他们去吧。而
真正要关注的是那些真正的穷
人，他们因为缺乏话语权，无
法哭穷，而且更重要的是，他

们非常清楚地知道，即便是哭穷
了，也没有人听，在现实面前，他
们懂得如何坚强自己，他们懂得
生活要靠自己去拼搏。需要指出
的是，在物价高企的面前，需要
关怀，不能因为穷人不会哭穷，
就假装不知道；在高房价面前，
需要保障房，让那些居无定所的
穷人有个挡风遮雨的地方。不能
因为穷人不会哭穷，就不去关注
他们。

有穷人，也有“伪穷人”；有
富人，也有“伪富人”。我们不必
太在意“哭穷帖”，将其当作“娱
乐帖”即可。

房价，是2012年被问起最
多的问题，“降了 ?”、“还能降
吗 ?”等句子在年初使用率最
高。进入“红五月”以来，提问
者 更 成 熟 ，几 乎 完 全 会 使 用

“ 专 业 术 语 ”了 ：“ 触 底 反 弹
了 ?”“回暖与否 ?”

由于存款准备金率下调、
商业贷款和公积金贷款的政
策调整，给购房人一个信号：
政策要回头了，于是想当然去
市场上找“回暖”的迹象，不
论是急着买房的，还是旁观打
酱油的，都在揣摩这个“底”
在哪儿。

这个答案如今有了准官
方的说法：中国社科院城市发

展与环境研究所昨天发布的
《房地产蓝皮书》指出，由于
需求低迷，2012年几乎不存在
房价上涨可能性，但总体降幅
不会很大。

您是买房娶媳妇的“刚需”
吗?审时度势本来没错，但不能
因小失大错过良辰美景，毕竟
幸福生活耽误不得；您是伺机
入市的投资客吗?政策再调整，
到现在也没给您一点机会，就
是怕您这样的进来“搅和”坏了
市场哄抬房价，才只给“刚需”
释放需求而不给您一点政策的
松动。

在这种政策背景下，房地
产市场出现了两种声音，一种

是因为产品总价和户型适合
“刚需”，一开盘就被小白领光
顾，于是他们大声说：“反弹啦，
回暖啦”;另一种是产品不对
路，不是户型超大就是价格还
没降到合理区间，问津者寥寥，
一旦扛不住价格就被路人称作

“暴跌、还能跌、没到底”。
放松心态看房子，别总想

着 投 机 。刚 需 购 房 的 随 遇 而
安 、投 资 客 退 避 三 舍 别 搅 浑
水，任何炒作都是徒劳。

在 饭 店 点 个“ 西 红 柿 炒
蛋 ”，抢 光 了 鸡 蛋 再 吃 西 红
柿，这是何为 ?答曰：近日鸡蛋
价 高 — —— 其 实 这 也 是“ 刚
需”。

【英雄司机】

刚看《都市快报》，发现头五
版都在报道吴斌的事情，从无锡
乘客到杭州市民都对这位平民
英雄伟大的事迹给予了莫大关
注，杭州市委书记黄坤明还专门
批示：向平民英雄致敬！吴斌之
灵应该可以得到安息了。只是吴
斌女儿小月的一句话还是让我
很感伤：我不要有个伟大的爸
爸，我只要有个快乐的爸爸……

——— 麦家(作家)

【飞机舱位与阅读】

最近一直到处飞，发现了一
个现象：观察同样是30到40这个
年纪的旅客，头等舱的旅客往往
是在看书，公务舱的旅客大多看
杂志、用笔记本办公，经济舱则
看报纸电影玩游戏和聊天的较
多。在机场，贵宾厅里面的人大
多在阅读，而普通候机区全都在
玩手机。那么，到底是人的位置
影响了行为呢，还是行为影响了
位置呢？

——— 申晨 (媒体人)

【习惯是“罚”出来的】

中午和朋友喝了点酒，每人
都自觉叫代驾，朋友还千叮万嘱
我说，千万别存侥幸心理。不得
不说，在诸多管理中，酒驾是管
得比较严的。周围开车的朋友，
没一个敢酒驾。前几天收一个短
信说，闯黄闪，越线停车，不系安
全带……都要严惩。挺好，好习
惯往往是罚出来的，狠罚出来
的。其他像闯公交道、应急道都
该严惩。

——— 林楚方(媒体人)

新闻提示：
北京师范大学成立国家彩票发

展研究院，引起较大反响。该院副院
长尚立富回应质疑时说，该学院主
要内容是做MPA(公共管理硕士)，并
希望提供一个平台，让大家来讨论
促进彩票行业的健康发展。招生对
象是彩票管理在职人员，学员都是
周六周日上课，2-3年毕业，获得公共
管理硕士学位文凭，不注明彩票专
业方向。(据《新京报》)

北师大要培养“彩票硕士”，媒体
上说什么的都有。兴奋派觉得，这可
能预示着博彩业的大发展；淡定派
表示，专业设置是学校自己的权利，
国外大学各种稀奇古怪的专业多
了，国内出个彩票专业也没什么新
鲜的；质疑派则担心，北师大设置这
个专业是否符合形象，会不会研究
如何圈钱，课程内容是否会走偏，毕
业生会不会难以保证。

现在解释出来了，所有疑问似
乎都烟消云散。人家不琢磨圈彩民
钱的事，而且本来就是定向招生，压
根不存在就业的问题。

只不过，这个解释细读起来，依
旧存在着诸多疑点，或者说，旧的疑
点消失了，新的疑点又出现了。比如
教学内容，主要围绕彩票的行业管
理，这需要一个研究院去教授和研
究吗？任何行业，来自一线的人员，管
理经验都会比学校老师更丰富。当
然，研究院也许会请国外的管理者
来授课，问题是，国外的彩票行业环
境与国内不同，国外的管理理念，能
移植到国内来吗？

这都不是最根本的。这个专业
的关键词在于，不是全日制，可以拿
文凭，而且还是不用注明“彩票专业”
的公共管理硕士文凭，这可是搁在
哪里都管用。这些不由不让人想起
曾经出现的“论文博士”、各种MBA

班。这个专业，不会是为彩票业的高
管量身定制的吧？而且一旦定制成
功，可是走遍天下都过硬。

一个全国顶尖的师范大学，本应
以培养教师为主业，设置一个古怪的
彩票专业，本身就相当令人疑惑。就
算这个专业的设置是有理由的、有社
会需求的，也得进一步跟大家说清
楚，解释到这个层面，倒显得更不靠
谱。要换取大家一个听其言观其行的
耐心，甚至要让人们理解研究院教书
育人立志为彩票行业做贡献的初衷，
还得把更多细节讲述清楚。

前不久，中国青年报社会调查中心通过题客调查网和民意中国网，对
全国31个省(区、市)10562人进行的一项调查显示，55 . 6%的受访者坦言如今

“哭穷帖”较多，86 . 3%的受访者感觉“哭穷帖”泛滥会产生一系列社会负面
效应，严重误导阅历不深的年轻人。(《中国青年报》)

“彩票硕士”靠谱吗？ 建宁县迎来首批纯种外国
人。

——— 据《南方日报》报道，建
宁县旅游局官方微博发布了一
则12个字的微博内容，因其中含
有“纯种”二字引发了网民热议。

“这样生产出的金针菇，你
们自己敢吃么？”

“自家生产的，自己一般不
吃。”

——— 据新华网报道，35吨用
工业柠檬酸泡制的可致癌金针
菇，近日在宁德市古田县的一个
黑窝点里被工商执法人员查获。
面对执法人员的提问，黑心老板
如此回答。

“制药与做馒头有点类似，
没多大毒害，反正吃不死人”

———《法制日报》报道，宿迁
农民假扮医学专家制售假药，称
制药与蒸馒头类似。

格流年拾荒
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